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P
résident de Gerofinance/Régie du Rhône -
Barnes, Jérôme Félicité dirige le plus grand
groupeimmobilierdeSuisseromande.Dans
un contexte marqué par une hausse conti-
nuedesprixdel’immobilieretdestauxd’in-

térêt hypothécaire très bas, il estime que les instituts
financiers fontpreuved’uneprudenceexcessive.

BILAN Qui peut encore devenir propriétaire?
JÉRÔME FÉLICITÉLeshabitantsdecepaysveulent ac-
quérir leur propre logement, comme l’indique la de-
mande qui est forte. Mais unemajorité d’entre eux n’y
arrivent pas. Les conditions de financement d’un bien
excluentlaclassemoyenne,ycomprislesegmentsupé-
rieurdansplusieurs régionsdeSuisse romande.

Pourquoi?
Lesdirectivesbancaires sontunobstaclemajeur à l’ac-
quisitiond’unbien.D’abord, il est difficile de réunir les
fondsnécessairespuisqueseulement10%peuventpro-
venirdu2epiliercontre20%avant2012.Afindepouvoir
épargnerlemontantnécessaire,unménageestcontraint
deseserrer laceinture.Ycompris lorsque lesdeuxpar-
tenaires travaillent.

Avec les prix actuels, il faut aussi disposer
de davantage de fonds propres qu’auparavant.
Ensuite, pour calculer les chargesmensuelles, les ins-
tituts financiers prennent un tauxhypothécaire théo-
riqued’environ5%quiest largementsupérieuràcelui
du marché. Si je comprends que ces derniers doivent
être prévoyants, j’estime qu’ils font preuve d’une

prudence excessive. Au final, beaucoup de ménages
doivent renoncer à leur projet.

Être locataire coûte pourtant plus cher…
C’est tout leparadoxedelasituationactuelle.Beaucoup
trop de ménages sont contraints de débourser
chaqueannéedesdizainesdemilliersde francsà fonds
perdu sous forme de loyers, alors qu’ils gagnent suffi-
samment bien leur vie pour acquérir leur propre
logement.

Les autorités politiques peuvent-elles agir?
Bien sûr. Mais elles favorisent plutôt la construction
d’immeubles locatifs.PrenezlecantondeGenève,oùle
taux de logements occupés par les locataires est supé-
rieur à 80%.Cette situation constitueun terreau fertile
pour les acteurspolitiques.

Que préconisez-vous pour accroître
le nombre de propriétaires?
Deux mesures peuvent être rapidement mises en
œuvre.Lapremièredoitpermettrederetirerànouveau
20%des fonds détenus dans le 2epilier.
La seconde vise à réduire la part des fonds propres

nécessaires pour accéder à la propriété et remplacer
cette exigence par une politique d’amortissement de
l’hypothèque plus élevée.
Et, à plus long terme, la Suisse devrait s’inspirer des

dispositions prises par nos voisins étrangers en facili-
tant l’acquisitiond’unbienpar lebiaisd’organismesde
cautionnementetdefondsspécialiséspour lesprimo-
accédants.

Jérôme Félicité
pose dans
le bureau
de sa société
Gerofinance/
Régie du Rhône-
Barnes.

Président de Gerofinance/Régie
du Rhône-Barnes, Jérôme Félicité
propose de pouvoir retirer 20%
des fonds détenus dans le 2e pilier.

FINANCEMENT
«LES DIRECTIVES
BANCAIRES SONT
UN OBSTACLE
MAJEUR»

P
H
O
T
O
S
:
D
A
V
ID

W
A
G
N
IÈ
R
E
S


